

NOTICIAS

DE MEXICO

DE MEXICO

D. FRANCISCO BERNARDI

DESDE EL AÑO DE 1763

Contiene noticias de guerra y política por orden alfabético

EN 1800

CON NOTAS Y APLICACIONES DEL

FREY BERNARDO V. DE P. A.

TOMO II

Edición de la 7.ª vez de México

MEXICO

Impreso en la imprenta de J. R. Barboza y C.ª - Bascosillas 21

1800

U. A. N. L. I. SECRETARIA

que se cogieron por el mes de Julio se tardó
la necesidad de esta ciudad de México y de otros
lores y a ese tiempo había sido ya
se veía en la América dando tanta
de sus como de trigo a tanta
no obsequia de valer el trigo a menor precio
importante el Fomento de la Nueva España
torencia y pérdida en el talo correspondiente
este tiempo los centros de las haciendas y
animales se mantenían en sus
no hacer cuando se alandaban en
El consumo de maíz en México se
mil onzas cada año y no hay memoria de que
en tiempos anteriores se usara a valer a precio
Lo pedo pues el año de 1787 que talo

M

Marz.—Con la helada del día 28 de Agosto de 1785 se perdió la mayor parte de la siembra de maíz en casi toda la nueva España. En tan urgente necesidad determinó el Exmo. Sr. virey conde de Galvez, sugerido del Br. D. José Antonio de Alzate, y consultado el asunto con inteligentes, que se hiciera el año de 1787 siembra de invierno por el mes de Febrero en tierra Caliente, con beneficio de riego en las provincias de Cuernavaca y Cuautla de Amilpas para socorrer á México (lo mismo que hizo en otras provincias) lo que se verificó, y con las cosechas

que se cogieron por el mes de Junio, se remedió la necesidad de esta ciudad de México y de otros lugares, y á ese tiempo valió cada carga \$12, y se vendia en la Alóndiga, dando tanta cantidad de maiz como de trigo, á igual precio y medida, no obstante de valer el trigo á mayor precio, soportando el Pocito de la Nueva Ciudad la diferencia y pérdida en el trigo consumido. En este tiempo los cerdos de las tocinerías y otros animales, se mantenian con otras semillas para no hacer consumo de maiz atendida su escasez. El consumo de maiz en México se regula de cien mil cargas cada año, y no hay memoria de que en tiempos anteriores llegase á valer á precio de 12 pesos, pues el año de 1692 que faltó esta semilla y se tuvo por causa el tumulto, solo llegó á valer siete pesos.

MARGIL.—El V. P. Fr. Antonio Margil de Jesus, del órden de San Francisco, misionero de propaganda fide, célebre por sus virtudes y predicacion, nació en la ciudad de Valencia, en España, el 18 de Agosto de 1657. Tomó el hábito y profesó en el convento de la Corona de dicha ciudad de edad de diez y siete años. Vino á esta Nueva España, y llegó al colegio de la Santa Cruz de Querétaro el 13 de Agosto de 1683. Misionó en la vasta extension del reino de Gua-

tomala y Nueva España y murió en el convento de San Francisco, de esta ciudad de México, de edad de 69 años ménos dos dias, el 6 de Agosto de 1726. El año de 1778 á 10 de Febrero, en cumplimiento de mandato de Su Santidad, se abrió su sepulcro y se hizo inspeccion de su cuerpo, en presencia del Sr. Arzobispo Dr. D. Ildefonso Núñez de Haro y Peralta, del Ilmo. Sr. Dr. D. Juan Ignacio de la Rocha, Obispo de Valladolid de Michoacan; del Ilmo. Sr. D. Fr. Antonio de Jesus Sacedon, electo para el obispado de Monterey; del Sr. Provisor de este Arzobispado; del señor Promotor fiscal, del tribunal del protomedicato, de los señores oidores, cirujanos nombrados y otras personas de distincion, y no se supo el estado del cuerpo, por haber mandado Su Santidad con censura, que los concurrentes no dijesen lo que vieron. (1)

(1) El P. Isidro Félix Espinosa escribió la vida de este venerable, y la publicó en 1737; á los diez años publicó un apéndice con el título "Nuevas empresas del peregrino americano septentrional atlante." El P. Hermenegildo Vilaplana, publicó otra vida en 1763. El P. Arrecivita en el primer libro de la Crónica de los Co-

MARQUINA.--(El Exmo. Sr. D. Félix Beranguer y) virey de esta nueva España. Por renuncia admitida del Exmo. Sr. D. Miguel José de Azanza, en decreto de su magestad, dado en San Lorenzo, el 18 de Noviembre de 1799 fué nombrado virey, gobernador y capitán general y presidente de la real Audiencia el Sr. Marquina. Se embarcó en la Coruña en el paquebot correo "el Cuervo," que fué apresado por los ingleses sobre la sonda de Campeche y conducida á Jamaica donde dicho Sr. Marquina fué conocido como jefe de escuadra, ocultando el nombramiento de virey é hizo juramento de no militar en el mar contra la nacion inglesa, y fué puesto en libertad. El dia 11 de Abril de 1800 llegó á Veracruz en un barco inglés y despues de varios acuerdos de la Real Audiencia, por la circunstancia de haber sido prisionero, se resolvió admitirlo y darle po-

legios Apostólicos, 1792, se ocupa del V. Margil. En un sermón de honras por Fr. Juan López Aguado, pronunciada el 21 de Agosto de 1723, se dan noticias tambien y por último, cantó en verso latino las hazañas de este siervo de Dios, D. Bruno Francisco Larrañaga, con el título de "Margileida," imp. México, 1788.

sesion: llegó á Nuestra Señora de Guadalupe el dia 29 de dicho Abril, donde recibió el mando, y el dia 30 entró á Mexico y Real Palacio á las once y cuarto de la mañana, é hizo los juramentos de estilo prevenidos en el mismo real decreto, en el que igualmente se previno, que los despachos y cédulas de estilo, se expedirian cuando ya hubiese noticia de haber llegado á la Nueva España.

MAYORGA.--El Exmo. Sr. D. Martin de Mayorga, virey de esta Nueva España, que fué llamado por muerte del Exmo. Sr. Bucareli, siendo gobernador de Guatemala, entró en México, dia lúnes 23 de Agosto de 1779 y gobernó hasta 28 de Abril de 1783.

MEDIDAS DE TIERRAS.—Paso de Marca es lo mismo que paso de Salomon. En el convento de San Hipólito de México se halla en el archivo un legajo con este brevete "Perote," una merced de tierras hecha por su magestad el año de 1567 que dice "Paso de Marca de cinco tercias de largo." Cinco tercias es lo mismo que cinco piés ó vara y dos tercias. Paso geométrico es de dos piés y medio, la mitad del paso de marca ó de Salomon, y tiene cinco sesmas. Sitio de ganado. Un sitio de ganado mayor tiene una legua de largo y una legua de ancho. La legua en es-

ta Nueva España tiene cinco mil varas, y viene á tener un sitio 25.000,000 de varas cuadradas de area. Un sitio de ganado menor tiene 3,333 varas y dos tercias de largo, y otro tanto de ancho y tiene 11.133,333 varas y una tercia cuadradas de area. En un sitio de ganado mayor caben 41 caballerías de tierra y 14,272 varas cuadradas. En un sitio de ganado menor caben 18 caballerías de tierra. Una caballería de tierra tiene 1,104 varas de largo y 552 varas de ancho, y su area tiene 609,408 varas cuadradas. Una avanzada de tierra tiene 2.0 piés de largo y 220 de ancho; 220 piés ó tercias hacen $73\frac{1}{4}$ varas, y esto tiene por lado la avanzada, y $377\frac{2}{3}$ varas cuadradas de area. Vi varios expedientes formados por el Sr. D. José Antonio de Areche, fiscal de su magestad sobre medidas de tierra, con motivo de la venta de haciendas que fueron de los regulares de la Compañía de Jesus, y en ellos se asienta que una legua en Nueva España tiene 5,000 varas de largo y que un sitio de ganado mayor tiene una legua de largo y otra de ancho, y concuerda con lo que va referido.

MERCADOS MAYORES Ó PLAZAS PARA EL COMERCIO DE ESTA CIUDAD DE MEXICO —Primero y más antiguo desde en tiempo de la gentilidad y despues en tiempo de la dominacion española el de

Tlaltelulco (hoy Santiago Tlaltelulco) que despues se pasó al de Teipa ó Tecpa (Tecpa en idioma Mexicano es lugar, junta ó residencia de Señores) en el sitio que ahora está el Colegio de Niñas, llamadas las Vizcainas, y su Plazuela. Este mercado de Tlaltelulco no quedó totalmente sin comercio, que lo hacian las gentes del mismo barrio y sus cercanías.

Segundo: el de San Hipolito, para los miércoles y jueves, en cuyos dias habia mucho tráfico y comercio. Estaba cercano á la primera Alameda, inmediato á San Hipolito. No se dice en que lugar; pero se cree estuvo en el terreno, entre el convento de San Hipólito y el de San Diego, que habiéndose este comenzado á fundar en 1599, no hay repugnancia para creer cogió parte, ó todo el terreno que fué mercado.

Tercero: el de San Juan, frente de la Teipa ó Tecpa donde ahora está el colegio de las Vizcainas, al que se pasó el de Tlaltelulco. Este mercado de San Juan fué de mucho tráfico y comercio, por estar cercano el comercio de mercaderes de efectos de Europa y de China, en los Portales llamados de Tejada.

Cuarto: el de la plaza mayor frente del Real Palacio y la Catedral, que se mudó despues á la plaza del Volador, el cual se quitó el año de 1789

para celebrar la proclamacion de nuestro Sr. D. Carlos IV.

Quinto: el de la plaza del Volador, que se estrenó en 20 de Enero del año de 1792, y á la presente está repartido en otras plazas.

MERCED.—Los reverendos padres de la órden de la Merced, Redencion de Cautivos, entraron á México año de 1582. A los 34 años (en el de 1616) se estrenó su convento grande. La iglesia que hoy dia existe, se dedicó en 30 de Agosto de 1654. La consagró el Ilmo. Reverendísimo Sr. Ministro D. Fr. Juan Duran, Religioso Mercedario, en 18 de Enero de 1682. (1)

[1] Con Hernan Cortés vino el padre Bartolomé Olmedo, mercedario, como su capellan, de modo que el primer regular que hubo en México fué de la órden de Nuestra Señora de la Merced. En 1524 llegó con el Lic. Alonso Zuazo, Fr. Juan de las Varillas, de la misma religion, quien no acabó sus dias en la entónces Nueva España. En 1530 llegó el padre Fr. Juan José de Leguizamo con otros diez religiosos mercedarios, que estuvieron muy poco y pasaron á establecerse en Guatemala, allí fueron aumentándose por los que iban tomando el hábito, no pudiéndose dedicarse á la formacion de sus jóvenes en los estudios, por tener que atender al

México.—Esta imperial ciudad de México la fundaron los indios gentiles el año del nacimiento de nuestro Señor Jesucristo 1328, segun el

bien de las almas, determinaron pasáran á México para estudiar en la Universidad, al efecto, despues de algun tiempo, compraron una casucha en 1589 en el arrabal de San Lázaro, donde teniendo dichos estudiantas á su frente un sacerdote de su órden, prosiguieron su carrera teniendo que acudir á la caridad pública para poder subsistir. En 1593 Fr. Baltasar Camacho presentó al virey dos cédulas reales para que pudieran establecerse con más formalidad, fundar un colegio de su órden y admitir novicios. Dado el pase, á poco tomaron el hábito Luis Cisneros, Pedro de Burgos, Antonio Gonzalez, Antonio Gutierrez, Pedro Daza, Juan de Avendaño, Juan Galindo y Andrés Nazario para hermano. Poco despues llegó Fr. Francisco Vera como vicario, acompañado de otros ocho religiosos, y con una cédula real para poderse establecer, en toda la nacion, apesar de las trabas que se le ponian. En 1601 se trasladaron á unas casas que pertenecian á Guillermo Berondate y le compraron por 18,000 pesos. Despues agregaron otras que eran de Diego Mejia de la Cerda y un meson que les importó esta adquisicion 1385 pesos y se tomaron un callejon. Al año siguiente el 8 de Setiembre, se puso la primera piedra del templo, teniendo para construirlo una limosna de una mina de Zacualpan y otra de una

mejor cómputo. La dominaron los reyes y emperadores gentiles 193 años. Fué conquistada por los españoles y sometida á la obediencia del

de tezontle en Santa Marta. En 1641 Fr. Pedro de Burgos solicitó del Sumo Pontífice, S. Pio V., se erigiese en México una Provincia independiente de la de Guatemala, pues ya tenían establecidos conventos, en México, Puebla, en 1598, Oajaca en 1601, Valladolid [hoy Morelia] en 1604, Colima y Tacuba en 1607, Veracruz y Atlixco en 1613. El Santo Padre accedió á la petición por un breve dado el 7 de Diciembre de 1615. El general de la órden, Fr. Francisco Rivera, nombró por primer provincial á Fr. Benito Martínez, se erigió formalmente la Provincia con el título de la Visitacion, el 27 de Marzo de 1619. Siendo pequeño el templo construido, trataron de erigir otro mayor, destinando el antiguo para los terceros de su órden. La obra se avaluó en 100,000 pesos, que para conseguirlos acudieron á 100 personas que contribuyeran con mil pesos. [El Cardenal Mac Closkey hace poco tuvo la misma idea para construir la suntuosa Catedral, quizá la primera del Nuevo Mundo, en New York]. El primero que los dió fué el virey Marqués de Cerralvo, quien colocó la primera piedra el 20 de Marzo de 1634. No faltaron los demás contribuyentes, pues habia entonces ricos que con gusto daban para edificar templos, destinados al verdadero Dios; pero no faltaron quebrantos en los intereses

rey católico de España en 13 de Agosto de 1521 dia mártes. Tiene sin las torturas y recodos de los arrabales 355 calles, 146 callejones, 12 ba-

de los comprometidos, y siendo mayores los gastos que los calculados, buscaron los padres nuevos bienhechores y pusieron parte de las rentas que tenían para subsistir, logrando por fin, que se dedicara el templo el 30 de Agosto de 1654; bendiciéndolo el vicario provincial Fr. Juan de la Calle y Heredia. Este templo que tanto costó fué inutilizado, casi derribado por el furor reformista en 1861....Tenia 72 varas de largo y 33 de ancho, de tres naves, en el presbiterio descansaban los restos del Ilmo. Sr. Fr. Pedro Saenz Vega Landaverde, natural del Perú, mercedario obispo del Cebu, Filipinas y muerto en México el 26 de Diciembre de 1727. En este templo se consagró el Sr. Mantecon, obispo de Oajaca en 1844.

En 1626 se fundó el colegio de San Pascual de Belen. En 1628 el convento de San Luis Potosí que fué demolido completamente, lo mismo que con el templo por igual furor reformista. En 1628 el de Guadalajara. En 1665 el de Aguas Calientes. En 1685 el de Lagos. En 1701 el de Zacatecas, convertido hoy en Ciudadela. En 1636 el de Querétaro y en 1752 el de Mellado (Guanajuato). En 1722 se destinó el convento de Merced de las Huertas para recolección, segun dije en la nota de la pagin

rrios 90 plazas y plazuelas, 19 mesones, y 28 corrales ó posadas de alojamiento. Esto constó del plano que se formó en el gobierno del Exmo.

na 163 tomo 1.º, ignorando cuando fué su primera fundacion, asi como el que hubo en San Cristóbal [Chiapas] y los hospicios de Toluca, Celaya y Valle de Santiago.

El fin de este instituto era la redencion de los cautivos, el cual no desatendieron en México, pues enviaban recursos para esta obra, entre otras veces que lo hicieron fué el 1.º de Octubre de 1785 con cien mil pesos, y en 9 de Octubre de 1787 enviando 12,703 pesos. Entre estos religiosos hubo hombres eminentes por sus virtudes y letras, varios ciñeron la mitra. Hasta 1739 habian tenido 34 doctores, entre ellos 16 fueron catedráticos de la Universidad. Siete obispos en México.

1.º Fr. Alonso Castellanos Enriquez y Almendariz Toledo, descendiente de los reyes de Navarra, fueron sus padres D. Francisco y D.ª Maria, nació en Sevilla donde recibió el hábito de Nuestra Señora de la Merced. Estudió en el convento de Granada donde fué comendador. En 1589 fué enviado como visitador y vicario general al Perú por nombramiento del general de la órden Fr. Francisco de Salazar, donde derribó muchos ídolos, edificó templos y aumentó el culto del verdadero Dios. De regreso á España fué vicario Provincial de Andalucía, fundó el colegio de San Laureano en Servi-

Sr. virey cende de Revillagigedo, y se imprimió en un cuadernito de órden de su Exa. Por una casualidad llegó á mis manos un padron ó enca-

lla; á instancias del condé de Lemos (que escribió en su favor al cardenal Aldobrandino) y de D. Alonso Manrique arzobispo de Burgos, fué electo obispo de Sidonia se consagró en 1603 y administró pontificales en el arzobispado de Burgos hasta el 5 de Junio de 1610 que pasó á Santiago de Cuba [vacante por la promocion de Fr. Juan Cabezas, dominico, á la mitra de Guatemala] edificó la Catedral y gobernó hasta 1623 en que fué promovido á Michoacan donde murió el 5 de Diciembre de 1628 en el pueblo de Irimbo, que visitaba, á los 80 de edad, trasladándose los restos á su Catedral.

2.º Fr. Francisco Rivera. Nació en Alcalá de Henarez en 1561, profesó en el convento de Madrid en 1589. Dotado de talento, capacidad y virtudes, siendo aun jóven y lector de Filosofia y Teologia en su pais natal, gozando de grande opinion en aquella Universidad, fué enviado como vicario general á México en 1607. Se dedicó á la salvacion de las almas y personalmente bautizó á muchos, fundó los conventos de Valladolid [Morelia] Tabaca, Colima, aumentó el de México. Regresó á España, continuó visitando las provincias de Aragon, Cataluña y Castilla de esta en 1614 le eligieron Provincial y en 15 de Junio del siguiente año, general de toda la órden. El rey le presentó para el obispado de Guada-

bezamiento que de orden del gobierno se hizo el año de 1790 para remitirlo á España, y de su suma total consta autenticado que tiene esta ciu-

lajara el 5 de Agosto de 1617 donde entró el 23 de Noviembre de 1618 y al año siguiente el Ilmo. Sr. Serna le consagró en México. Fundó un convento de su orden, algunas escuelas, reparó el convento de S. Maria de Gracia, dotándole el culto, envió gruesas sumas para la canonizacion de San Fernando, formó el arancel para los curatos, gobernó con acierto hasta 1630, que fué trasladado á Michoacan, despidiéndose de su cabildo el 12 de Julio, segun las actas de aquella corporacion. En su nueva iglesia continuó sus obras benéficas, visitó su diócesis, empresa ardua, que hasta entónces ninguno de sus antecesores habia terminado, dotó la festividad del corpus y su octava, adelantó mucho en la construccion de la Catedral, dió grandes limosnas á los hospitales y murió el 6 de Setiembre de 1637 en Valladolid (Morelia).

3.º Fr. Francisco Antonio de Santiago y Calderon de la Barca. Nació en la villa de Torralva ú Orajada, segun el padre Gari, (Cuenca), vistió el hábito mercedario en la Provincia de Castilla. Enseñó artes en Huete y teología en Salamanca y en Alcalá con aplauso por su erudicion y sólida doctrina. Fué rector y comendador en el convento de Madrid, visitador de los conventos de Galicia y Asturias, defnidor y Provincial de Castilla en 1722 y teólogo de la Nunciatura de España. Nombrado

dad de México 3389 casas de vivienda, incluidas las de vecindad, no entrando en la cuenta los demas barrios y suburbios. Casas de vecindad

obispo de Oajaca, recibió la consagracion del Ilmo Sr. Valverde, obispo de Caracas, en la Catedral de Oajaca el 11 de Junio de 1730. Hizo su solemne entrada el 18. Consagró la Catedral, le dió el reloj público; las dos torres que eran de dos cuerpos, á causa de los temblores las mandó reducir á uno, dotó el aniversario de Nuestra Señora de la Merced, costeó el altar de los Santos Reyes, aumentó á 6,000 pesos la dotacion del colegio de niñas, obligó á que el clero aprendiese el canto llano, estableció escuelas en muchos pueblos para que se aprendiera el castellano, escribió varias pastorales, visitó toda su diócesis. Murió el 13 de Octubre de 1736 en Aranjuez á 2 leguas de Oajaca.

4.º Fr. José Cubero y Ramirez de Arellano. Nació en Madrid de Juan y Gabriela. Vistió el hábito mercedario en su patria, profesando el 25 de Diciembre de 1683. Hombre de talento y disposicion, cursó su carrera literaria hasta graduarse de maestro en Teología. Fué calificador del Santo Oficio, visitador y vicario general de la Provincia de México electo obispo de Chiapas en 1734, le consagró en México, el 10 de Julio de 1735 el Sr. Vizarron en el oratorio de su palacio. Celebró órdenes en Valvanera los dias 13 y 14 de Agosto, en la Merced, el 27 y 28, en Jesus Maria, celebró de pontifi-

inclusas en el número dicho 722 sin las de los barrios, y 43 casas de pulquería. Las casas alquilables y que habitan sus propios dueños, segu-

cal el 24 de Setiembre en la fiesta de Nuestra Señora de la Merced en su iglesia. Salió de México el 16 de Octubre, deteniéndose 10 días en la villa de Guadalupe. Llegó á su obispado que gobernó hasta el 23 de Julio de 1751 en que falleció.

5.º Fr. José Vidal Moctezuma, quinta ó sétimo nieto del emperador Moctezuma, nació en San Luis Potosí el 7 de Agosto de 1700, entró á la orden mercedaria y en 1739 se le dió el grado de maestro; al año siguiente fué nombrado definidor y despues Provincial. En 28 de Mayo de 1753 electo obispo de Chiapas, se consagró el 2 de Junio del siguiente año, muriendo en San Bartolomé de los Llanos el 3 de Octubre de 1766. Enriqueció su Catedral con reliquias, una custodia de oro esmaltada de piedras preciosas, un caliz y copon de igual metal, otras alhajas, ornamentos muy costosos y dotó cinco festividades. Edificó nuevamente el convento de las concepcionistas.

6.º Fr. Juan Manuel de Vargas Rivera natural de Lima, electo obispo de Chiapas el 20 de Noviembre, gobernó hasta 1774 que murió.

7.º Fr. Luis Garcia y Guillen, nació en el pueblo de Co mitan [Chiapas] el 3 de Setiembre de 1763 hijo de Juan Tomás é Isabel. Tomó el habito en Guatemala, llegó á ser Provincial de su orden dos veces, era muy docto,

declaracion de los habitantes y otras que se recibieron, sumó su renta anual 2.005,647 pesos, sobre que regulándose tuvieron de costo el prin-

hablaba con perfeccion el castellano y predicaba con gran maestria. El 28 de Febrero de 1831 fué preconizado obispo de Chiapas, se hallaba como comendador del convento de San Cristóbal, y se encaminó á Oajaca, adonde debia venir el gran obispo [de Puebla Sr. Vazquez á consagrarle, el 2 de Febrero de 1832 tuvo lugar tan angusta ceremonia en la Catedral, asistiendo como obispos mitrados el Sr. Mantecon, quien 12 años despues ciño la mitra de esa iglesia, y el Dr. D. Mariano Nicolás Robles Dominguez de Mazariago, celeberrimo Dean de Chiapas. El 31 de Junio del año anterior á su consagracion, el Sr. Garcia habia tomado posesion, presentando el juramento ante el gobernador del Estado, presentes las autoridades eclesiásticas, civiles y militares. Durante su gobierno se redificó parte del colegio Seminario y se hubiera concluido si hubiera permanecido por más tiempo, vivió en su convento y no en el palacio episcopal, continuando la vida religiosa como antes de su elevacion al episcopado, no usaba colchon, caminaba siempre á pié, su celda respiraba la pobreza. Tuvo el dolor de abandonar su grey, saliendo desterrado de su diócesis conforme á la ley del 22 de Abril de 1834 por no poder cumplimentar la del 17 de Diciembre de 1833. (V. pag. 213 tomo 1.º) Salió el 23 de Mayo en com-

principal respectivo al cinco por ciento de rédito importa su valor 40.112,941 pesos. Este es el valor que se regula á las casas ó fincas de Mé.

pañía del padre D. José Domingo Robles sin llevar ningun auxilio y aun rehusando los que los buenos chiapanecos le ofrecian á manos llenas; se encaminaba para Honduras pero ántes tuvo que llegar á Campeche pues la embarcacion necesitaba hacer aguada; los padres Jimenez, Mendez y demás personas notables de la ciudad, supieron que á bordo estaba dicho señor obispo, fueron á saludarle, consiguieron traerle á tierra, el Sr. Toro gobernador, le recibió muy bien, le repararon casa en el arrabal de Santa Ana, desistiendo de continuar su viaje, á poco se enfermó de nostalgia, y al fin murió el 19 de Agosto del mismo año. Fué enterrado en la iglesia de Santa Ana. Algunos años despues exhumaron los restos tres señores de la familia del difunto prelado, que vinieron á esto de Chiapas para llevarselos en cuya justa pretension nada opusieron las autoridades eclesiásticas, exigiendo únicamente que vinieran dos comisionados del Cabildo, en efecto á poco llegaron los Sres. Robles [José Domingo] y Trilles. El Sr. Garcia era blanco, de abundante ceja y cano.

En 1832 eran 150 religiosos quedando actualmente una tercera parte.

En 1739 habia habido 89 provinciales y 3 vicarios. En un apéndice daré á conocer la nómina de algunos

xico, en cuya cuenta no entran las casas de los arrabales, iglesias, conventos, palacios, Casas de Ayuntamiento, Universidad, Inquisicion, Cárcel.

pues hasta hoy que escribo esto, no he podido completarla por falta de documentos.

En 1872 se contaban 77 capítulos que habian celebrado.

La Crónica de la Provincia la escribió Fr. Francisco Pareja, no se imprimió el manuscrito original se perdió. El Lic. Rodriguez Puebla sacó una copia que vino á manos del Sr. D. Francisco Abadiano, quien se la vendió al P. Fischer, éste á su vez la vendió como dije al hablar de los Concilios, nota de la página 114, tomo 1.º á Mr. Quaritch. Hizo de ella un compendio, que he visto, el P. Fr. Cristóbal Aldana, quien con sus propias manos la imprimió: las faltas que tiene merecen indulgencia.

Fr. José Antonio Gari y Siromell, historiador general de la Orden en su Biblioteca Mercedaria, Barcelona, 1875, menciona estos escritores de la provincia de México: Alaves Juan, Alcocer Bartolomé, Aldunate Juan, Andrade Agustin, Armendia Ilwo. Francisco, Obispo de Nicaragua, Aroche Miguel, Arriaga Juan, Badillo Antonio, Baez Juan, Bazan Juan, Bermudez José, Burgos Diego, Castro Juan, Celis Pedro, Cervantes Cristóbal, Cisneros Luis, Coronel José, Dávila Ramon, Daza Pedro, Diaz Diego, Dominguez Lavandera Manuel,

les, Hospitales, Hospicios, Colegios, Casa de moneda, Apartado, Casas de reclusion, y todo lo demas que no es alquilable. Los habitantes de

García Francisco y Miguel, Gonzalez Diego y Jacinto, Gorozita Francisco, Guzman Juan, Heras y Alcocer José Hernandez Francisco, Herrera Andres y Juan, Este nació en México, y á los diez y nueve años era lector de filosofía en su orden de la Merced, y ántes de los 30 no solo era maestro de número por su provincia, sino tambien por la Universidad, doctor teólogo y su rectorse opuso á la cátedra de visperas y la ganó en competencia de varios literarios, siendo de los principales los siguientes: Fr. Francisco Gutierrez Naranjo, dominicano, muy conocido en la república literaria por su sabiduría, pues otra vez que se opuso á la cátedra de Santo Tomás, renunció el término y habló dos horas á satisfacción de la academia: otra ocasion propuso 150 cuestiones magistrales, y disertó sobre cuatro de ellas que le dió la suerte por el término de una hora y otra hora dictó á cuatro amanuenses á un tiempo: de resultas de estas funciones fué presentado para el obispado de Puertrico, El segundo fué D. Juan Muñoz Molina, que no solamente renunció el término, sino que en la oposicion que hizo á la cátedra de retórica, propuso hablar y habló en prosa y en verso con elegancia y facilidad, y recibió el grado de doctor en la Universidad de Avila, y fué premiado con la dignidad de maestro escuelas de

esta gran ciudad se verán adelante en el artículo "Populacion"

Yucatan, donde murió jóven, El tercero fué D. Miguel Poblete doctor en teología y cánones y opositor despues á canongías de las dos facultades, maestrescuelas de Puebla y catedrático de aquel seminario por su V. fundador: renunció el obispado de Nicaragua y murió de Arzobispo de Maíla con fama de virginidad; logró nuestro HERRERA la cátedra de visperas en tan temprana edad, que llegó á jubilarse y vuelto á oponerse, fué catedrático de prima, tuvo muchos discípulos obispos, y era conocido por HERRERA EL SABIO. Dos veces pasó á España á negocios de su provincia; en una predicó al capítulo general por la mañana, y en la tarde presidió un acto literario de teología. Renuació la borla de la Universidad Pinciana que le ofreció el padre general y regresando á México, reedificó el convento grande con 80,000 peses que agenció, amplió los dormitorios, puso los cimientos al de Puebla y Veracruz, y concluyó el de Potosí y Guadalajara, como asimismo el colegio de San Ramon para cubanos y valisoletanos, que estableció en México Fr. Alonso Enrique, Obispo que fué de las indicadas iglesias. En 1654 hizo los estatutos de la Universidad y los de dicho colegio, en que murió á 6 de Noviembre de 1670 con sentimiento general, y aquella academia honró su memoria y pronunció el elogio fúnebre F. Joaquin Santaren, comendador del convento principal,

AÑO DE 1790.

Hé aquí el estado que manifiesta el número de casas que hay en esta ciudad de México sin la de los barrios y suburbios, sus dueños, renta

Hierro Agustín, Ibañez Domingo, Lobato José Antonio, Lozano José María, Martínez Miguel, Méndez Luis, Miquiorena Luis, Moreno Juan, Muñoz Antonio, Nogales Antonio, Noriega Luis, Olachea Juan, Ortiz Alonso, Panes José Antonio, Pérez Dardon Marcos, Picazo Miguel, Ramírez Nicolás, Reinoso Diego y Pedro, Reyes Rivera Agustín, Rodríguez Diego é Ignacio, Salazar Juan, Segura Troncon Juan Antonio, Sigüenza José, Someyera Félix, Soria Alvaro, Tamayo Antonio, Torres Miguel, Vaca Luis, Valencia Diego y Juan: este mexicano mereció todas las consideraciones debidas á un literato en su orden de la Merced. Fué maestro, comendador de varias conventos, y vocal al capítulo general, de donde volvió con las prerogativas de Padre de provincia, y murió de prelado en Veracruz á dos de Enero de 1646. Se dió tanto á las letras humanas, singularmente á la poesia latina que llegó á componer en elogio de Santa Teresa 350 dísticos retrógrados, esto es, que se leían de izquierda á derecha lo mismo que al revés. El trabajo sería improbo, pero es casi imposible que otro literato manifieste su fecundia en el idioma

anual y valor de sus principales, éstos sobre su renta como rédito de un cinco por ciento; pues aunque sus arrendamientos no los dan, sus costos son más que lo respectivo á dicho 5 p^o: las calles, casas de vecindad, tiendas, vinaterías, pulperías y pulquerías, sacado del padron y encabezamiento ejecutado de orden superior el año de 1790 por los señores regidores, con advertencia de que las que habitan sus propios dueños se regularan como si estuvieran arrendadas.

latino, imitando á nuestro Valencia. El P. Francisco Canal, que era tenido por el mejor humanista de la Compañía de Jesus, a cuya calificación se pasaron estos dísticos, se vió en peligro de perder el uso de la razón, hasta que el padre Juan Laurencio, su provincial, le obligó bajo de obediencia á desistir del empeño. Así lo refirió el R. P. M Fr. Jacinto Palma, visitador de la Merced en América. Oigamos el primer verso:

‘ Asseret é Romo nisi lis in amore Teresa.’

Vardon Juan de, Vega José.

Fueron también célebres por su saber los Padres Andrade Gerónimo, Ayrolo, Calcinas, Cedeño, Galindo, Pareja, Mercadillo, Rosales Porfirio, que falleció poco hace, siendo cura de la parroquia de San Miguel de esta capital, y Valdes.